

► SOCIEDAD

Una mirada al pasado local en clave financiera

El ciclo 'Valdepeñas y su historia' comenzó el martes con un análisis de los servicios financieros en el primer tercio del siglo XX

LA TRIBUNA / VALDEPEÑAS

El teniente de alcalde de Cultura y Turismo, Manuel López Rodríguez, inauguraba el pasado martes en el Museo Municipal la quinta edición del ciclo de conferencias *Valdepeñas y su historia*, que se inició con una ponencia del investigador Manuel Tomás Labián Vázquez, de la Facultad de Letras de Ciudad Real (UCLM), que versó sobre *Los servicios financieros en Valdepeñas durante el primer tercio del siglo XX*.

López Rodríguez recordó que en esta nueva edición se abordaron otros asuntos de interés histórico como los 70 años de la Exposición Internacional de Artes Plásticas de Valdepeñas o el poder y la cuestión social en la ciudad a mediados de 1800. «A lo largo de estas conferencias hemos tratado personajes, artistas y momentos históricos de la ciudad como Gregorio Prieto, Bernardo de Balbuena, la Guerra de la Independencia o la Guerra Civil, con lo que cubrimos el espacio que faltaba en la ciudad para el conocimiento de lo que ocurrió en Valdepeñas», apuntó.

López Rodríguez aprovechó para presentar el libro editado por la Concejalía de Cultura que recoge las ponencias del cuarto ciclo de conferencias *Valdepeñas y su*

historia, celebrado el pasado año, y que incluye la *Historia de las publicaciones periódicas valdepeñeras (1885-2008)*, *Movilización y protesta social en Valdepeñas durante la Restauración, 1875-1923*, *La imagen de Valdepeñas a través de las postales*, y *Medio ambiente y ciudad en Castilla-La Mancha: Valdepeñas*. El laborioso trabajo que recopila las ponencias se puede adquirir en el Museo Municipal al precio de nueve euros, según informó ayer el Ayuntamiento de Valdepeñas.

Por su parte, el investigador Manuel Tomás Labián Vázquez explicó que los servicios financieros en Valdepeñas durante el primer tercio del siglo XX destacaron con el Banco Manchego, entidad creada en Valdepeñas por gente de la ciudad. «Tuvo una vida efímera pero demostró la potencia económica que tenía la localidad, la segunda de la región tras Toledo», apuntó. La ponencia mostró el panorama económico financiero de la ciudad de Valdepeñas desde el principio del siglo XX hasta el inicio de la Guerra Civil. Entre los puntos a tratar destacaron los servicios financieros durante el período; o bancos y entidades financieras que operaban en la población, con especial incidencia en



López Rodríguez (centro), junto a los participantes en la primera conferencia de las jornadas sobre la historia de Valdepeñas. / LT

Las jornadas concluyen hoy con una charla sobre el poder en La Mancha de 1854 a 1874

las de fundación local, como el mencionado Banco Manchego y Banca Cruz. También las necesidades económicas que motivaron la aparición de estas entidades y las personalidades locales que tuvieron actuaciones destacadas en el desarrollo de la economía en este período.

OTRAS CONFERENCIAS. El Museo Municipal acogió dentro de este ciclo otras ponencias como la

de la investigadora Amelia Ruiz García, del Centro de Estudios de Castilla-La Mancha (UCLM), denominada *70 años de exposición*. Lo que actualmente se conoce como Exposición de Artes Plásticas de Valdepeñas se inició en el año 1940 como consecuencia de la política de recuperación cultural que desarrolló el Estado franquista en sus primeros años de gobierno. Al igual que en Valdepeñas, en otros puntos del país se crearon diversos concursos de artes plásticas cuyo objetivo era reactivar la actividad artística y cultural paralizada durante la guerra. Sin embargo, ninguno de ellos disfrutó de la constancia que se ha dado en la Exposición de Valdepeñas, que no solo se ha mantenido en el tiempo sino que además ha sufrido una profunda transformación que la ha conducido a ser uno de los certámenes de arte más veteranos del

país, de mayor dotación económica y de gran respuesta en participación.

Por último, el Museo Municipal acogerá hoy la conferencia titulada *Poder y cuestión social en La Mancha: Valdepeñas, 1854-1874*, del investigador Carlos Chaparro Contreras, de la Facultad de Humanidades de Toledo (UCLM). La investigación histórica que se presenta con este título tiene como objetivo estudiar la evolución del personal político en Valdepeñas y la respuesta que esta élite aplicó desde el poder local a la problemática social que vivió la ciudad durante el período comprendido entre el Bienio Progresista y el Sexenio Revolucionario. El acercamiento a esta etapa de la historia de Valdepeñas permite el estudio de la formación de una élite agraria local (principalmente vinatera), entre otros aspectos.

► EDUCACIÓN

Un laboratorio móvil inicia en la ciudad un recorrido nacional para difundir la ciencia

LT / VALDEPEÑAS

Valdepeñas fue la ciudad elegida para presentar a nivel nacional el Movilab, un laboratorio móvil instalado en el tráiler de un camión que recorrerá durante este curso escolar todos los rincones de la geografía española, con el objetivo de acercar la ciencia a un público heterogéneo, a partir de los 6 años.

La última iniciativa del Consejo Superior de Investigaciones Científicas (CSIC), la Fundación Española para la Ciencia y la Tecnología (FECYT) y la Fundación Padrosa para fomentar la cultura científica arrancó ayer en la ciudad valdepeñera donde permanecerá hasta el sábado. Posteriormente recorrerá las ciudades de

Córdoba, Antequera (Málaga), Baza (Granada) y Andújar (Jaén), donde está previsto que reciba alrededor de 350 visitas diarias.

A la inauguración del 'tráiler-laboratorio' asistió el alcalde de Valdepeñas, Jesús Martín; el viceconsejero de Ciencia y Tecnología de la Junta de Comunidades de Castilla-La Mancha, Enrique Díez; la vicepresidenta Adjunta de Organización y Cultura Científica del CSIC, Pilar Tígeras; el presidente de la Fundación Padrosa, Pere Padrosa; y la jefa de Cultura Científica y de la Innovación de la FECYT, Rosa Capeans.

Durante su intervención, el regidor municipal agradeció al Ministerio de Ciencia y Tecnología su apuesta por Valdepeñas para dar



Inauguración del Movilab en Valdepeñas. / LT

comienzo al recorrido del Movilab y destacó que en el siglo XXI, «el esfuerzo y el progreso no lo hace el esfuerzo físico, sino el intelectual».

Por su parte, la vicepresidenta de Organización y Cultura Científica del Consejo Superior de Investigaciones Científicas, Pilar Tígeras, apuntó que el objetivo del

CSIC es investigar y acercar ese conocimiento al ciudadano a través de la «cultura científica», mientras que la jefa de Cultura Científica y de la Innovación de la Fundación Española para la Ciencia y Tecnología, Rosa Capeans Garrido, apostó por «la colaboración entre administraciones y entidades privadas para sacar adelante proyectos tan interesantes como éste».

EXPERIMENTOS. Crear luz a partir de una reacción química o hacer funcionar una bombilla con materiales caseros, extraer hilos de ADN de las células de la mucosa bucal del visitante e incluso observar con lupas binoculares la escama de un pez serán algunos de los experimentos que podrán realizarse dentro del camión Movilab. Las instalaciones móviles están preparadas para llevar a cabo dos talleres de forma simultánea, tanto para grupos escolares como para público general, en horario de mañana y tarde.